



27.9.2023

Die FRAKTION – PARTEI, DiB, Huhn

David Hildner

Dr. med. Sara Cristina da Piedade Gomes

Samantha Hilsdorf

E-Mail Fraktionsvorsitzender: kontakt@fraktion-tuebingen.de

Antrag: Umbenennung der Albrechtstraße in Rudolf Manga Bell Straße

1. Die Albrechtstraße wird in Rudolf Manga Bell Straße umbenannt.

Begründung:

Wenn der Gemeinderat sich mehrheitlich gegen die Fortführung des Verfahrens zur Umbenennung der Albrechtstraße stellt, möchten wir die direkte Umbenennung dieser Straße hiermit beantragen. Wie die Kommission ausführlich anführt, ist eine Benennung einer Tübinger Straße nach Herzog Albrecht von Württemberg nicht zu rechtfertigen. Die Straße soll daher nach Rudolf Duala Manga Bell benannt werden, der ein wichtiger Akteur gegen den deutschen Kolonialismus war.

Rudolf Duala Manga Bell (1873-1914 in Duala) war König des Duala-Volkes in Kamerun zur deutschen Kolonialzeit. Er war Anführer des Widerstandes gegen die widerrechtliche Vertreibung der Duala aus ihren angestammten Siedlungsgebieten. ¹ 1884 hatten die deutschen Kolonialherren den Duala eigentlich zugesagt, deren Besitzrechte zu respektieren. Dennoch plante der deutsche Gouverneur um 1900, die Duala in ein unwirtliches Sumpfgebiet zwangsumzusiedeln. Manga Bell protestierte öffentlich dagegen, wobei ihn insbesondere die SPD in Berlin unterstützte. Darüber verärgert behauptete die deutsche Kolonialverwaltung 1914, Manga Bell hätte sich mit den Engländern und Franzosen verschworen: Hochverrat. Ohne Beweise und ohne Geständnis wurde er zum Tod verurteilt und am 8. August 1914 in Kamerun hingerichtet.²

Herzog Albrecht von Württemberg diente im Ersten Weltkrieg als Oberbefehlshaber der Vierten Armee, die an der Westfront in Flandern eingesetzt wurde. Im Einsatzgebiet der Vierten Armee fand am 22. April 1915 bei Ypern der erste großflächige Giftgasangriff mit Chlorgas statt. Aus historischer

¹ https://de.wikipedia.org/wiki/Rudolf_Manga_Bell

² <https://www.aalen.de/rudolf-duala-manga-bell.186153.25.htm>

Perspektive markierte dieser Einsatz den Übergang zu einer neuen Form der Kriegführung und des Einsatzes von Massenvernichtungswaffen.³

³ Abschlussbericht der Kommission zur Überprüfung der Tübinger Straßennamen vorgelegt von Johannes Großmann (Universität Tübingen) Januar 2023